

HERALDO DE CASTELLÓN

Diario decano y el de mayor circulación de la provincia

Fundador, propietario y director: José Castelló y Tárrega

AÑO XLII OFICINAS SUSCRIPCIÓN Jueves 21 de Mayo de 1931 IMPRENTA Apartado de Correos 12 (FRANQUEO) Número 12757 Escultor Viciano 14 DOS pesetas al mes Temprado Letra L. Teléfono Urbano 52. CONCERTADO)

HOY HACE 25 AÑOS

En las Escuelas Pías se celebra solemnemente el reparto de trajes a los alumnos pobres que concurren a las mismas.

En el sorteo de la Lotería nacional es agraciado con el cuarto premio el número 20.863, extendido en la administración de Loterías de Castellón.

Son destinados al regimiento de Otumba, el capitán don José Giner Morelló y a la Zona de Vinaroz el del mismo empleo don Marcelino Antolin Chico.

Con motivo de un pleito, cuestionan en Caudiel los hermanos Francisco, Vicente, José y Agustín Díaz Pastor, resultando el primero con varias heridas graves.

En el Instituto popular se inaugura un cinematógrafo.

El gobernador civil suspende en sus cargos a cinco concejales del Ayuntamiento de Puebla de Arenoso.

Deja de publicarse por orden gubernativa el seminario festivo "La Juventud".

El gremio de labradores de esta capital celebra con inusitada brillantez y solemnidad la festividad de San Isidro.

El Banco Agrícola Alfonso XIII de Madrid, acuerda crear una Sucursal en Castellón.

El pan Nutri, especial para desayunos, lo encontraréis en la panadería de la Viuda de Olucha Mayor 115

NOTA AGRICOLA

Los vinos

Empleza la época crítica para los vinos. Coincidiendo con el movimiento vegetativo de las plantas, también los líquidos fermentados se ponen en actividad, dando lugar a fermentaciones secundarias, origen de las principales contradicciones que ponen en peligro a los vinos.

Han de vigilarse de modo especial y corregirse con trasiegos oportunos, adiciones de metabisulfito y ácido tartárico y tanino cuando lo reclaman.

Deben procurarse estén aireadas las bodegas y evitar las temperaturas elevadas. Las más convenientes son entre 12 y 15 grados. Los vinos de poca fuerza alcohólica requieren temperaturas más bajas que los de 14 o más grados.

La adición de tanino y de metabisulfito, a las dosis de 8 a 10 gramos de cada producto, podrá convenir a los débiles o defectuosos para evitar que se alteren.

Partido Socialista Obrero Español

Agrupación de Castellón

Estando anunciadas las elecciones de Cortes Constituyentes para el mes que viene esta agrupación convoca a todas las agrupaciones de la provincia para el día 24 del corriente a las diez horas de su mañana en nuestro domicilio social, para tratar de las elecciones y otras cosas convenientes para el partido de acuerdo con lo ordenado por el Comité Nacional.

EL COMITE.



Todas las MISAS que se dirán mañana, de SIETE a ONCE, en el Altar de Nuestra Señora del Carmen de la Iglesia Arciprestal, serán en sufragio del alma de

LA SEÑORA

Doña Trinidad Sangüesa Salvador

En cumplimiento del 5.º aniversario de su fallecimiento

R. I. P.

La familia agradecerá a sus numerosas y distinguidas relaciones asistan a alguno de dichos piadosos actos, por lo que quedarán profunda y eternamente reconocidos.

Castellón 21 de Mayo de 1931.

(No se invita particularmente.)

La colaboración antidinástica

Como se presumía, el Partido Socialista Obrero ha ratificado su participación en las elecciones, en colaboración con los partidos republicanos. Para nadie es un secreto que en el seno del Gobierno se había acordado, previamente, la continuidad de la conjunción republicanosocialista. Los hombres más calificados de las izquierdas antimonárquicas forman en el Gobierno, y no era de temer que un posterior acuerdo de los Comités ejecutivos desechara el pacto.

La nota interesante de toda la jornada es la reunión del Comité de la Unión General de Trabajadores, en la que se acordó prestar apoyo al bloque antimonárquico en las elecciones constituyentes y en las parciales para los Ayuntamientos protestados.

La U. G. de T. representa una masa de obreros que acaso llegue en la actualidad a doscientos mil sindicatos. Aunque la organización se desenvuelve bajo la doctrina de la lucha de clases, nunca ha tenido un carácter francamente socialista, ni siquiera político.

Sin embargo, la situación de la política nacional permite considerar a la U. G. de T. como un anexo importante del Partido Socialista Obrero, al que votarán conjuntamente con los republicanos muchos de los obreros sindicados.

El mecanismo político electoral va a quedar reducido a las mismas proporciones que en las pasadas elecciones, con la ventaja para los republicanosocialistas de que el triunfo les ha procurado muchos adeptos, seguros votantes.

El sector comunista influirá también, en las elecciones, más intensamente que en las municipales. No tienen, sin embargo, grandes posibilidades de obtener puestos, sobre todo si las izquierdas antidinásticas, distanciadas del marxismo típicamente revolucionario, realizan una campaña en pro de la serenidad.

CRÓNICA

Otra vez Sandino

Otra vez Sandino... A raíz de la catástrofe de Managua dió órdenes a sus guerrilleros de suspender las hostilidades. No quería aumentar con nuevas luchas los dolores de su angustiada patria. Pero la "Tregua del Terremoto", como decían en América Central, acabó a los pocos días, y de nuevo el hombre de las Segovias, paladín del hispanoamericanismo, orgulloso y digno, que no se vende al oro yanqui, ataca pueblos fortificados, sorprende destacamentos de fusileros y obliga al almirante Latimer a pedir refuerzos.

Desdichadamente, Nicaragua tiene muchos malos hijos, que no vacilan en hacerse instrumentos del extranjero rapaz, a cambio de políticas patentes de corso.

Los Chamorros y los Adolfo Díaz, hicieron escuela. Y apenas los financieros estadounidenses tenían algún tropiezo en Managua, no bien se iniciaba un conato de resistencia, surgía el cuartelazo y los presidentes cambiaban, en mutación escenográfica, delante del país abortivo y escandalizado.

Hoover ha comprendido que se estaba arruinando, a los ojos de la América ibera, el prestigio de su pueblo. Su pragmatismo de hombre que piensa con números—según dicen sus admiradores—, que todo lo ve en cifra, se ha rendido ante la inerte protesta espiritual de unos cientos de periódicos y de algunas intrépidas juventudes universitarias. Latimer reembarcará sus fusileros y sus aviadores. Se alejarán los acorazados y los torpederos de las costas de la América Central, y los nicaragüenses, solos y autónomos, arreglarán, como quieran, sus pleitos institucionales.

El coloso fracasó en Santo Domingo. La repulsa unánime y muda de un pueblo desarmado y avasallado, pudo más que las escuadras y que las guarniciones. Ahora fracasa también en Nicaragua. David vence a Goliath. El pigmeo rechaza al gigante. El derecho se impone a la fuerza brutal. Verdaderamente algo está cambiando, de un modo sustancial y sin que nos demos verdadera cuenta del fenómeno, en la dinámica del mundo.

Fabian Vidal. Madrid.

DE RE - SOCIAL

El Seguro de Maternidad

El ministro de Trabajo de la República dijo en una de sus primeras declaraciones que se proponía dar realidad en breve al seguro maternal, ya implantado, requiriendo la actividad del Instituto Nacional de Previsión; agregó: "No sé por qué no se ha realizado ya."

Esperamos haya dado el necesario impulso a tan indispensable atención, y creyendo en la próxima realidad de esta bella obra, vamos a hacer un ruego a la autoridad que rige la política social española:

"Que vea la posibilidad de incluir en ese seguro a la trabajadora injustamente excluida en el proyecto; la obrera doméstica."

Aun a conciencia de la inutilidad de las más justas demandas, durante el régimen gloriosamente derrocado cumplimos en momento oportuno nuestro deber social acudiendo por dos veces a la información pública abierta para estudiar la implantación del seguro. En esa doble información está nuestra protesta por la exclusión de la doméstica, primero del subsidio maternal, después del proyecto de seguro, y nuestras sugerencias para remediarlo.

Como era de esperar, fueron vanos nuestros anhelos. Recogidos para combatirlos en el resumen del proyecto, se aducían para truncarlos "consideraciones de esa moral mezquina y partidista que se orienta a defender la llamada moralidad de las familias, aunque por protegerla se abandone y desdeñe la suprema moral social que consiste en cumplir los dictados de justicia, única para todas las clases sociales, y más celosamente brindada a los más humildes, y en proteger y ayudar a toda madre por el solo hecho de serlo."

Se ofrecía también la perplejidad de si había de considerarse elemento patronal, a los efectos de cuota, a los señores a quienes sirviera la obrera doméstica, considerando patronaje privilegiado precisamente a aquel que más directa e intensamente recibe el beneficio de una clase laboriosa.

No hemos de repetir aquí, ya que se trata de una cuestión técnica, todos los argumentos que en la información oponíamos a la resistencia en admitir como asegurada a la doméstica; a ellos nos remitimos.

Lo único que queremos es rogar insistentemente al señor Largo

Al Dr. Joaquín Tuixans Aurea leyenda

Aurea leyenda de la edad pasada, la trova amorosa a la dulce dama al pie del castillo por doncel cantada, romance o folklore, canción o balada que junto a la lumbre por viejos contada llenaba de ensueños la dulce velada.

Hermano poeta de pluma galana los cantos de gesta no oyes al alba y dejas que el frío invada tu alma, no temas, la musa tranquila y callada descansa su lira porque está admirada que otro sol alumbre nuestra madre España.

Tu prosa sentida y desconsolada creó, que poesía se ha quedado helada y por eso frío sientes en el alma, pero no lo creas, poesía clara es la que entonamos fervorosas almas en la era hermosa de la madre Patria.

Tienen poesía libertad sagrada, fraternales lazos, venturosa calma, trabajo en los campos, República sana, amor al hermano ensueño y calma... y dime, poeta de prosa rimada ¿este canto mío no te abraza el alma?

Milagro de Frexes.

NOTA MILITAR

La nueva bandera nacional

El "Diario Oficial" del Ministerio de la Guerra núm. 102, correspondiente al día 9 del actual publica la siguiente Orden Circular de 6 del mismo:

Las banderas y estandartes estarán formados por tres bandas horizontales de igual ancho, siendo roja la superior, amarilla la central y morado oscuro la inferior. En el centro de la banda amarilla figurará el escudo de España, adoptándose por tal el que existe en el reverso de las monedas de cinco pesetas acuñadas por el Gobierno provisional en 1869 y 1870.

En las banderas y estandartes de los Cuerpos se pondrá una inscripción, bordada en letras negras, dentro de la franja roja, indicando la unidad, regimiento y batallón y el Arma o Cuerpo, y en la franja morada, y con letras blancas, se consignará el nombre de la unidad, si la tuviera, y el número. Estas inscripciones bordadas formarán un arco concentrico con el escudo y no rebasarán en su límite externo de la mitad de las franjas correspondientes.

Las astas de las banderas serán de las mismas formas y dimensiones que las actuales, así como sus moharras y regatones, aunque sin otros emblemas o dibujos que los del Arma, Cuerpo o Instituto de la unidad que lo ostente, y el número de dicha unidad. En las banderas podrán ostentarse las corbatas ganadas por la unidad en acciones de guerra.

Las dimensiones serán, para las fuerzas a pie, un metro en cuadro, y la de los montados 55 centímetros en cuadro. Los tres lados exteriores se recibirán de un fleco dorado, de seis centímetros de longitud. Para las fortificaciones campamentos y edificios militares serán de un metro 35 centímetros de ancho por dos metros 23 centímetros de largo.

¡Un nuevo y sensacional aparato!

¡3 instrumentos en uno!

La nueva Electrola N.º 57 de la "Voz de su Año" para 1931, ha venido a revolucionar el mercado con sus innovaciones. Es el mismo tiempo que Gramola aparato de Radio y además por medio de un dispositivo especial puede impresionar discos en su casa

DE TONALIDAD POTENTE Y SIN DISTORSIONES Y CON REGULADOR DE MATICES TONALES

Como Radio es de circuitos sintonizados con cuarzo Radiotrones de rejilla blindado. De gran sensibilidad y selectividad, y la sintonización es en línea recta, controlada con un solo mando

La Senyera, Colón, 42



PAPEL DE FUMAR

BAMBÚ

